



El Sínodo especial para la Amazonia celebrado en octubre de 2019 ha dejado una impronta en la Iglesia y en la sociedad: la preocupación por el cuidado de la casa común. Sin embargo, esta experiencia sinodal y eclesial nos sigue manifestando que todo está conectado y que las problemáticas y los desafíos de este espacio territorial y vital para el mundo, tiene implicaciones profundas que tal vez muchos desconocemos, nuevamente “la realidad es superior a la idea” (EG 233). Por estas razones este Sínodo tiene un significado especial: primero porque es la acción evangelizadora que busca “abrir nuevos caminos para la Iglesia en el territorio” (Documento Final del Sínodo de la Amazonia, 1), segundo porque expresó un verdadero sentido sinodal donde obispos, misioneros, laicos, indígenas del territorio participaron, dialogaron, escucharon, reflexionaron y, sin dejar de reconocer la realidad, se dejaron interpelar por el Espíritu para renovar y emprender nuevos caminos para el pueblo de Dios que vive en la Amazonia. Tercero, porque nuevamente la Iglesia alza su voz profética en relación al avasallamiento de las culturas étnicas por parte de multinacionales que, por intereses económicos, desafortadamente explotan de forma desmedida los recursos naturales.

El camino Sinodal recorrido ofrece diversas líneas de acción pastoral que requieren discernimiento, reflexión y deseo misionero. Este número de la revista *Medellín*, con la que se cierra este año 2019, quiere ser un espacio para fortalecer esta experiencia. La mayoría de los articulistas han participado activamente, no solo en el encuentro Sinodal sino en todo el itinerario de su preparación, es así que tenemos voces vivas que nos comunican lo acontecido en este encuentro eclesial.

La sección de artículos la abre Mons. Nelson Jair Cardona, Obispo de San José del Guaviare, Colombia quien en su artículo *“Asamblea especial del Sínodo para la Región Panamazónica: nuevos caminos y no tan nuevos”* expone que la Asamblea ha suscitado la necesidad de un cambio de mentalidad (conversión), en variados aspectos y que el diálogo es una condición imprescindible con la cultura para abrir horizontes comprensivos y nuevas formas de ser Iglesia. Este sentido antropológico y cultural es profundizado por el sacerdote misionero Roberto Carrasco Rojas, principal animador de la “Casa Común Amazónica” en Roma, en su artículo *“Hacia un diálogo intercultural. Una propuesta desde la Amazonia”* retoma algunos aspectos de la *Laudato Si’* entrelazando las reflexiones sostenidas en el Sínodo donde la relación evangelización y cultura siguen siendo un desafío permanente para la acción misionera de la Iglesia. Otro aporte interesante lo hace el doctor Jorge Klekeler conocido motivador del “Almanaque del Futuro” que ha hecho visible la cultura, las costumbres y los hechos solidarios de la Cuenca Amazónica, quien en su artículo *“Bien común y Amazonia - rumbo al futuro”* nos comparte algunas experiencias de este territorio que resultan motivadoras e innovadoras para promover una fraternidad solidaria y un cuidado responsable de la tierra.

La Iglesia en el territorio, como se ha denominado al Pueblo de Dios peregrinante en la Amazonia, exige una conversión integral que implica lo pastoral, lo cultural, lo ecológico, lo sinodal como lo manifiesta el documento final del Sínodo. En este contexto debe atenderse el artículo *“A ministerialidade do laicato em perspectiva mariológica: leigos e leigas como sujeitos eclesiais para o Sínodo da Amazônia”* de la doctora Ivenise Teresinha Gonzaga Santinon y el doctor Robert D. Landgraf, su análisis aborda la identidad y la ministerialidad del laico, su índole secular y el valioso servicio evangelizador que presta en contextos donde la Iglesia necesita de su protagonismo y compromiso cristiano. En este contexto ministerial, el padre Júlio Caldeira, miembro del comité de comunicaciones de la REPAM, apunta con su texto titulado *“Nuevos caminos para la Iglesia en la Amazonia y para una ecología integral”* como la evangelización se encuentra vinculada indefectiblemente a una lectura atenta de los signos de los tiempos. La presencia histórica



de la Iglesia en estas tierras ha exigido gestas misioneras que han comprometido la vida de auténticos testigos del Evangelio que han comprendido el valor de la cultura y de la tierra donde Dios se hace presente en los rostros de los menos favorecidos y en las maravillas de todo lo creado.

Finaliza esta sección el padre Atilio Battistuz OFM, misionero franciscano en Brasil, miembro del Eje Justicia socio-ambiental y buen vivir de la REPAM con su artículo "*Crise ambiental e conversão ecológica*" que contextualiza la crisis ambiental desde algunos elementos técnicos y científicos. Expresa que la cosmovisión cultural y actual pone prácticas agresivas que depredan los recursos naturales, prácticas suscitadas por una sociedad que sucumbe al consumismo y al egoísta interés económico. De frente a esta realidad se hace imperativa la conversión ecológica e integral.

La sección de notas aporta un interesante artículo del conocido catequeta latinoamericano Enrique García Ahumada quien, como telón de fondo histórico, pone de manifiesto la conciencia misionera de los primeros siglos de evangelización en territorios americanos donde la catequesis y la educación fueron elementos fundamentales para la inculturación del Evangelio en el nuevo mundo.

La sección de experiencias pastorales y de evangelización está enriquecida por tres intervenciones: la primera la aporta la hermana Daniela Cannavina, Secretaria General de la CLAR, quien narra el *kairos* vivido en la Asamblea Sinodal. Con delicadeza alegórica pero con gran profundidad teológica y pastoral nos comparte la fraternidad vivida en las aulas, las tensiones alrededor de temas álgidos, las propuestas en las reuniones de discusión, el sentir de la presencia latinoamericana presente en Roma, la presencia de la mujer y de la vida consagrada.

La segunda experiencia esta de la mano Mons. Coter, Obispo del Vicariato Apostólico de Pando (Bolivia) y Presidente de la REPAM, el texto nos comunica el latir del corazón de la Iglesia que vive en la Amazonia y como en el Aula Sinodal se instauró la conver-



sión como el eje transversal en el que se dieron a las discusiones. También destaca la “indigenización” de la cultura y el trabajo que se debe realizar con la pastoral de los pueblos originarios.

Finalmente, un aporte que nos pone en conocimiento el riesgo de extinción de las lenguas de los pueblos originarios del Amazonas. La cultura occidental permea a los pueblos autóctonos y la identidad étnica se pone en riesgo. Frente a esta problemática una respetuosa y bien definida educación intercultural bilingüe se plantea como recurso que resguarde la tradición, la riqueza gramatical y que posibilite nuevos caminos para los idiomas existentes en la región.

Al cierre editorial de este número salía publicada la Exhortación Apostólica Postsinodal “Querida Amazonia” del Papa Francisco. En la sección reseñas bibliográficas publicamos la presentación oficial de la Exhortación por parte del comité directivo de la REPAM. Esperamos que este número contribuya a la reflexión de tan importante encuentro eclesial y que nuevas perspectivas sociales, culturales, ecológicas y pastorales surjan para esta Iglesia de Territorio donde Dios se hace en el don de lo creado y en la diversidad de los pueblos hermanos de la valiosa Cuenca Amazónica.